

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

Lors de leur rencontre nationale en mars 2022, les correspondants des groupes locaux d'Amis de La Vie avaient travaillé sur les objectifs prioritaires l'association. A partir de cette réflexion, le groupe ressources en avait retenu deux :

- 1/ Permettre aux groupes locaux de continuer à se développer et à se renouveler.
- 2/ Développer la synergie entre les Amis de La Vie et La Vie.

Par ailleurs, Monique Baujard soulignait dans son rapport d'orientation pour 2022 combien nos groupes locaux étaient appréciés comme un cadre bienveillant où le débat était possible, où chacun pouvait s'exprimer sans redouter d'être jugé, et écouter d'autres points de vue pour nourrir sa réflexion. La présidente des Amis de La Vie suggérait de diversifier encore davantage les partenariats, en nouant des liens des associations en dehors de nos partenaires naturels des mouvements chrétiens de solidarité.

Nous allons voir comment ces orientations ont été mises en œuvre durant les douze derniers mois.

Une initiative pour resserrer les liens avec la rédaction

Le souhait de développer les liens entre l'association et le journal s'est concrétisé par la reprise d'une idée du groupe de la Loire-Atlantique (Les « *Rendez-vous avec...* ») en proposant des rencontres Zoom avec des journalistes de la rédaction, ouvertes à tous, à raison d'une par trimestre pour commencer.

Deux rencontres ont déjà eu lieu. L'une avec Pierre Jova, le 6 décembre 2022, rencontre organisée par le groupe de Nantes.

L'autre avec Perrine Clerc, directrice artistique adjointe, et Marie-Laure Fior, rédactrice photo, le 2 février 2023. Les deux journalistes ont été interrogées sur l'identité visuelle de La Vie, les choix des couvertures et des images. Cette rencontre a été proposée et préparée par Michel Pervis, correspondant du groupe de Bourg-en-Bresse. L'enregistrement de ces rencontres est disponible sur le web des Amis de La Vie.

Une troisième rencontre est en cours de préparation par les groupes de l'Hérault avec Pascale Tournier, rédactrice en chef adjointe.

Le bilan des deux premières rencontres est un peu décevant : une cinquantaine de connexions par rencontre malgré la qualité des échanges saluée par les participants. La communication sur cette proposition au sein des groupes locaux reste à améliorer malgré une pleine page de publicité dans La Vie.

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

40 groupes locaux toujours dynamiques

Trois ans après le début du Covid, l'agenda des Amis de la Vie que l'on peut consulter chaque semaine dans La Vie et sur le web des Amis montre que les groupes ont maintenant repris des réunions régulières autour de questions d'actualité, généralement à partir d'articles de La Vie.

Les sujets les plus souvent abordés depuis un an : la fin de vie, l'actualité de l'Église et son avenir, l'écologie et la sobriété, la crise démocratique, la guerre en Ukraine, et plus récemment la retraite et le monde du travail.

Beaucoup de rencontres de groupes ont en effet en 2023 porté sur des questions ecclésiales, notamment en Dordogne (Faire en Eglise la même chose autrement ou changer ? Le 3 mai 2022), puis un échange avec Albert Rouet, ancien évêque de Poitiers sur les risques du cléralisme, le 9 juin 2022), en Seine-Saint-Denis (L'évolution de l'Église et la façon d'être témoin, le 4 mai 2022 :), ou encore à Plaisir (78). Les membres du groupe du Nord se sont inscrits dans la démarche synodale en faisant le point sur leur expérience de synodalité, le 19 mai 2022). Le groupe de Strasbourg a échangé sur les abus et violences sexuelles dans l'Église.

Ces questions liées à l'Église sont très présentes également dans le groupe de Gironde dont les membres dispersés dans le département apprécient de se retrouver deux fois par trimestre le samedi dans une ambiance fraternelle et en rupture avec l'ambiance conservatrice qui règne généralement dans le diocèse.

Certains groupes font appel lors de leurs réunions **à des personnes ressources locales invitées sur un sujet choisi.**

Ainsi, les Amis de Loire Atlantique ont accueilli Denis Moreau, auteur de « Résurrections : traverser les nuits de nos vies » (1^{er} oct 2022).

Certains groupes ont organisé des sorties avec une dimension spirituelle. Les Amis de Saône et Loire se sont rendus à Taizé et ont pu s'entretenir avec un frère sur l'accueil de migrants avec la population locale (11 juin 2022). Les Amis de La Vie de Belley (Ain) se sont intéressés à la vie de Gabriel Tabourin (1799-1864), fondateur des « Frères de la Sainte-Famille », « catéchiste universel », en visitant la maison-mère de la communauté dans leur ville.

D'autres ont organisé des visites patrimoniales. Le groupe de Colmar a invité les lecteurs à une visite guidée de la bibliothèque des Dominicains après sa rénovation, visite qui a suscité une cinquantaine de demandes d'inscriptions.

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

Le groupe des Amis de Paris a proposé une balade dans le Montparnasse des peintres avec pour guide Dominique Pilon, correspondant de la Seine-Saint-Denis, qui a grandi dans le quartier. Cette promenade a été rapportée à Pascal Paillardet qui en a fait un reportage et une « déambulation » dans le numéro de La Vie du 2 mars 2023.

Une reprise des conférences publiques organisés par les groupes locaux (ou en partenariat actif).

Les conférences proposées au grand public, organisées en partenariat avec des associations locales, sont toujours beaucoup moins nombreuses qu'avant la pandémie, mais elles reprennent. Pour mémoire : on dénombrait une centaine d'événements publics en lien avec les Amis de La Vie en 2017 et 75 en 2018 et une petite trentaine depuis 12 mois.

Plusieurs conférences et tables rondes sur la fin de vie :

Les Amis des Côtes d'Armor ont invité Gabriel Ringlet, prêtre belge, sur le thème de la fin de vie appliquée en Belgique. Un enregistrement audio est disponible sur le web des Amis.

En Dordogne, après deux ans sans conférence publique, le groupe a proposé une conférence sur la fin de vie qui a réuni 80 personnes (14 décembre 2022) et qui a été filmée par Canal Pourpre, la télévision associative locale.

A Roanne, les Amis de La Vie, avec le Mouvement Chrétien des Retraités et le journal « Lumière sur la ville », ont proposé une conférence intitulée : « Fin de vie : enjeux collectifs et questions intimes (27 janvier 2023).

Deux autres conférences sur la fin de vie sont prévues à Compiègne (le 13 avril, animée par Félicité de Maupéou, journaliste à La Vie) et à Dijon (le 26 avril)

Les Amis de l'Oise en partenariat avec l'Université des technologies de Compiègne ont invité Cécile Renouard fondatrice du campus de la transition avec un public de jeunes étudiants sur le thème « Comprendre pour agir, former pour transformer » (11 avril 2022).

Trois groupes locaux se sont emparés de la proposition de l'association Georges Hourdin qui proposait de financer la tenue de conférence avec Nicolas Clément, auteur de « La précarité pour tout bagage », sur la réalité de la vie des Roms, publié par les Editions de l'Atelier. Ainsi, les Amis de l'Isère ont organisé une conférence-débat à Grenoble regroupant une soixantaine de personnes autour de Nicolas Clément. Le groupe a proposé un buffet savoureux préparé par des cuisinières Roms (16 juin 2022). Nicolas Clément a également été invité à Nantes

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

dans le cadre du Festival des Solidarités Internationales (15 novembre 2022), ainsi que par le groupe de Paris (19 décembre 2022).

A l'invitation du groupe de Lyon, François Boursier, historien et géographe, spécialisé en politique contemporaine, a donné une conférence de géopolitique donnant des clefs de lecture pour comprendre le monde (novembre 2022)

Le groupe du Mans, membre du collectif « *Comprendre pour agir* » (avec le CCFD, ACO, CMR, CEM72, CVX) a co-organisé une conférence sur le thème « Climat et justice sociale » avec Myrto Tillinaki, chargée de plaidoyer et négociatrice à la COP27 pour le CCFD.

Les Amis de La Vie de Rennes ont co-organisé une table ronde sur l'histoire et l'actualité du Christianisme social le 9 décembre, en partenariat avec le diocèse de Nantes, entre autres.

Le groupe de Bressuire a invité Olivier Nouaillas sur la gestion et le partage de l'eau dans les territoires (14 mars 2023).

les Amis des départements 79, 85 et 86 ont organisé une visioconférence regroupant une trentaine de personnes autour de Michel Billié, sociologue sur le thème: « Nos libertés en temps de pandémie » (27 avril 2022)

Des spectacles :

Le groupe de Grenoble a organisé une représentation du spectacle François d'Assise au Centre œcuménique Saint-Marc, avec la fraternité franciscaine (juin 2022). 300 places vendues. Par ailleurs la projection du film Lourdes a rassemblé un public de 140 personnes.

Les Amis de Nantes ont parrainé un spectacle présentée à l'occasion de la Folle journée. (18 janvier 2023) dans l'auditorium du Loquidy. Un partenariat qui dure depuis l'université d'été en 2016.

Le groupe de Paris a invité Corine Chabaud, journaliste à La Vie, et Jacques Raulet, guitariste, à jouer pour le public d'une résidence-service dans le 15ème arrondissement.

Toucher des jeunes, oui mais comment ?

C'est une plainte récurrente depuis les débuts de l'association : comment établir des liens avec les générations plus jeunes ? Sans en faire un objectif inatteignable (le lectorat de La Vie correspond massivement à une génération identifiée), signalons deux initiatives très concrètes :

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

En 2022, le groupe de Brive a invité successivement trois jeunes de la région pour les écouter parler de leur parcours singulier : un agriculteur bio qui a renoncé à une carrière chez Total, un Nigérien venu faire des études en France et un jeune qui a fait le choix de devenir pasteur protestant après avoir découvert la foi lors d'un voyage en Australie.

Le groupe de Grenoble cultive activement des relations amicales avec les groupes de jeunes catholiques du diocèse regroupés dans le réseau *Isère Anybody* ? Ils sont systématiquement invités et parfois associés aux projets d'événements publics, débats et spectacles organisés localement par les Amis de La Vie. Et ils sont présents !

Le groupe Ressources, animé par Philippe Rialland, poursuit son travail d'accompagnement des groupes locaux et se réunit régulièrement en visioconférence. Chaque membre du groupe est responsable d'une région et organise une ou deux rencontres en ligne chaque année pour échanger des nouvelles et créer des liens.

Signalons l'initiative de Danielle Rochez, membre du groupe Ressources, qui a organisé la visite d'une délégation des Amis de l'Isère à leurs homologues du Puy-de-Dôme (du 8 au 10 novembre 2022). A cette occasion, ils ont rencontré des membres du Carrefour des Solidarités dont les amis de La Vie du département 63 sont partie prenante avec la Cimade, les Semaines sociales de France, ATD-Quart Monde. Ils ont évidemment joint l'utile à l'agréable avec une visite guidée de Clermont-Ferrand.

Ces exemples d'initiatives des groupes locaux ne prétendent pas être exhaustifs (pour une vue plus complète, relire les lettres mensuelles Entre-nous accessibles sur à tous à partir du site amisdelavie.org, onglets intranet, puis onglet Entre nous)

Pour clore la rubrique « vie des groupes », saluons des créations de groupes et de nouveaux correspondants.

- une création de groupe en Mayenne. Jean-Louis Hatte et Denis Gaultier, nous ont contacté pour créer un groupe en Mayenne. Il a été lancé 21 janvier 2023, en présence de Philippe Rialland, responsable du groupe Ressource, l'équipe d'accompagnement des groupes locaux de lecteurs.

Création d'une antenne « presque-île » du groupe de Loire Atlantique. Une douzaine de membres se réunissent à Saint-Malo de Guersac, près de St Nazaire/

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

Enfin, le groupe d'Amis de Seine Maritime s'est réuni plusieurs fois depuis sa création il y a tout juste un an et prépare un événement public à l'occasion de l'ouverture d'une antenne de l'université catholique de Paris à Rouen à la rentrée universitaire prochaine.

De nouveaux correspondants :

Yves Comoy est le correspondant pour le département de Seine-et-Marne Sud (secteur de Melun), nouveau groupe créé dans ce département après le groupe de Chelles. Bienvenue à Yves.

Martine Lemoine a pris le relais de Marcelle Plotard et devient la correspondante du groupe du 77- Nord Chelles.

Rémy Rabillard a pris le relais de Marie-Françoise Jacques-Natali comme correspondant du groupe du Loiret.

Lubiku Mankieba succède à Bernard Duhem comme correspondant des Yvelines.

En matière de communication interne, des évolutions :

Le 1^{er} juin 2022, **la nouvelle architecture de l'intranet** a été mise en ligne. Elle rend plus lisible et plus intuitif l'accès au site intranet. Cette nouvelle architecture introduit des liens internet particulièrement utiles aux correspondants pour accéder à la boîte mail de chaque département, la réservation des réunions zoom. Patrick Durand propose régulièrement des formations sur les outils numériques (la messagerie, l'intranet et le site). Insistons sur l'importance de l'appropriation par tous de ces nouveaux canaux de communication. Ils ont permis, nous le savons, à notre association de traverser l'épidémie. D'ailleurs, de nombreuses réunions continuent de se tenir en ligne et nous permettent d'économiser du temps et de l'énergie. Les douze derniers mois, les Amis ont tenu 90 réunions en ligne !

La lettre Entre nous : une mine d'information non seulement pour connaître dans ses détails ce qui se passe en région (les compte rendus des groupes locaux). On y trouve des billets de Philippe Rialland et d'autres membres du groupe Ressources, mais aussi des fiches de lecture réalisées par Bernadette Puijalon pour préparer les universités d'été ou des fiches sur des livres qui peuvent inspirer des idées de sujet et/ou d'intervenant. Un rappel : les correspondants sont invités à faire circuler la lettre Entre nous aux membres des groupes locaux.

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

A noter : Patrick Durand qui assurait la coordination et la rédaction de cette lettre passe progressivement la main à Françoise Klenschi pour la rédaction et à Jackie Cayssials pour la partie technique.

Par ailleurs, deux numéros de Vibrations ont été envoyés (en octobre 2022 et en mars 2023) aux adhérents de l'année et aux adhérents des deux années précédentes avec une lettre proposant de réadhérer.

Un rendez-vous toujours attendu : l'université d'été.

Le succès de la proposition s'est encore confirmé au Croisic en 2022. L'université des Amis de La Vie s'est tenue au domaine du Port aux Roc sur le thème « Que deviennent nos libertés ? » avec un programme qui a fait l'unanimité aussi bien sur le plan du contenu, que de l'animation et des conditions d'accueil. Le vingtième anniversaire des Universités y a été joyeusement célébré avec une exposition et des témoignages.

Quatre jeunes membres de la JOC de Nantes de 18 à 24 ans et Luisa Chavez, accompagnatrice fédérale de la JOC ont été invités aux côtés des participants durant toute la semaine.

Par ailleurs les 9 membres de la rédaction éphémère ont publié une dizaine d'articles sur le blog de l'université d'été, encadrés par Yoann Labroux.

Grâce aux enregistrements de Christian Jacques-Natali, il est possible de revoir plusieurs conférences sur le web des Amis.

Nous remercions encore chaleureusement les membres du groupe local de Loire-Atlantique qui a déployé l'énergie et la créativité qui ont fait le succès de cette édition.

La prochaine université est en cours de préparation et se tiendra à Evian du 22 au 27 octobre 2023. Nous allons à cette occasion proposer aux lecteurs de Haute-Savoie de profiter de l'événement pour relancer un groupe local qui s'est éteint en 2020.

Une proposition qui dure depuis 2015 : « J'ai rendez-vous avec moi ». Cette session de trois jours a été proposée pour la 9ème année aux lectrices de La Vie. Elle est organisée par une association partenaire, 2d4b, créée par Laure Le Douarec, lectrice de La Vie. A travers un parcours précis et guidé, les participantes sont invitées à prendre le temps de d'une pause dans un cadre chaleureux

Assemblée générale des Amis de La Vie du 31 mars 2023

Rapport d'activité – période du 1er mars 2022 au 28 février 2023

La session 2023 a eu lieu à l'Abbaye ND de l'Ouÿe à Dourdan dans l'Essonne. Elle a réuni 28 femmes de 26 à 87 ans. Parmi elles une douzaine de lectrices et des participantes venues par d'autres réseaux : des élues et des membres d'associations de la ville Perros-Guirec, des salariées du service RH de Ouest-France, entre autres, car cette session est éligible au financement par le compte personnel de formation. La session 2024 est déjà programmée du 9 au 12 janvier.

Deux partenariats pérennes avec l'abbaye de Saint-Jacut : Signalons enfin que les Amis de La Vie sont partenaires de deux événements qui se tiennent chaque année à l'abbaye de Saint-Jacut de la Mer : un week-end interconvictionnel, en lien avec l'association Coexister et un week-end consacré à l'écologie, début octobre.

C'est ici le moment de souligner l'engagement des bénévoles Amis de La Vie sans qui cette association n'aurait aucun sens et n'existerait pas : la créativité des correspondants locaux, la mobilisation déterminée des membres du groupe Ressource animé par Philippe Rialland, la constance de Patrick Durand dans sa rédaction de la lettre Entre nous et l'animation du site intranet. Merci à Bernadette Puijalon qui nourrit nos réflexions en rédigeant de passionnantes fiches de lecture. Merci à Pierre Le Parlouër, notre trésorier, pour sa disponibilité et ses compétences rassurantes. Merci à Chantal Vinson, secrétaire du CA, qui passe officiellement le témoin à Françoise Klenschi. Et merci enfin à Monique Baujard qui met avec générosité au service des Amis de La Vie son talent pour éclaircir et éclairer les débats, son goût pour l'échange ainsi que sa vigilance.

Parmi les projets en cours, il y a le passage progressif de témoin entre Christian Jacques-Natali et une entreprise prestataire de services. Comme vous le savez, Christian répond depuis près de 20 ans à tous nos besoins en informatique. Qu'il soit chaleureusement remercié pour cet apport inestimable.

Un groupe piloté par Gérard Gerdil travaille sur cette transition numérique qui devrait aboutir à la fin 2023 : merci à lui d'avoir accepté cette mission.

Ainsi, côté pile, les Amis de La Vie est une association bien vivante, qui fait preuve de dynamisme et qui s'adapte aux contextes dans lesquels elle évolue.

Côté face, le journal que nous soutenons et qui nous soutient, voit son lectorat s'éroder. Notre démographie doit, en outre, nous interroger. Nous vivons donc très clairement une période de transition, qui appelle à encourager nos efforts les plus visionnaires.

Dominique Fonlupt, directrice des Amis de La Vie